

EL TRABAJO SOCIAL COMILLAS CELEBRA 50 AÑOS FORMANDO TRABAJADORES SOCIALES

MIGUEL JUÁREZ GALLEGO¹

Las Escuelas de Asistentes Sociales «San Vicente de Paúl», de Las Hijas de la Caridad de Martínez Campos, y de Trabajo Social de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid celebramos este año 2006 los primeros *50 Años FORMANDO TRABAJADORES SOCIALES*. Como habréis visto en el Programa de Actividades, que hemos preparado y que os hemos enviado, queremos que el año 2006 sea un año en el que, por una parte celebremos nuestra historia pasada, y por otra parte pensemos el futuro de, al menos, los próximos 25 años. Así que, en mi breve intervención, en primer lugar, haré memoria histórica del camino que juntos hemos recorrido y, en segundo lugar, miraré hacia el futuro teniendo muy presente los retos y las oportunidades que nos brinda el Espacio Europeo de Educación Superior con los nuevos títulos de grado y de postgrado.

1. BREVE MEMORIA HISTÓRICA DE LOS ÚLTIMOS 50 AÑOS

Un breve recorrido histórico por los últimos 50 años (y creo que no exagero) nos dice que nuestras Escuelas de Asistentes Sociales y de Trabajo Social han contribuido de manera importante en el avance del conocimiento, en el progreso de la investigación y en la innovación de la profesión del Trabajo Social en Madrid, en España y en Europa. En estos 50 años hemos sido muchos los que hemos dedicado parte de nuestras vidas a esta noble tarea de la formación de los trabajadores sociales. Todos juntos: alumnos, profesores, profesionales de los centros de prácticas, consejos y colegios profesiones de asistentes sociales y de trabajadores sociales, y empleadores de las administraciones públicas y de las instituciones privadas, hemos logrado que el Trabajo Social sea una titulación oficial de grado y de postgrado, profundamente humana y necesariamente social y política, en nuestras sociedades democráticas del Espacio Europeo de Educación Superior.

Creo que debemos felicitarnos por ello, porque, sinceramente, en nuestras dos Escuelas siempre lo hemos visto así. Así los vieron, en los años cincuenta, sesenta, y setenta, en *un contexto histórico de desarrollismo econó-*

¹ Decano de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales y ex Director de la Escuela Universitaria de Trabajo Social Comillas.

mico y social de España, aquellas sencillas, geniales, y entregadas mujeres, las Hijas de la Caridad, Sor Beatriz y Sor Patro. Sin duda alguna, Sor Beatriz y Sor Patro fueron mujeres pioneras, inquietas, y preocupadas por «*amar y servir*» a los más pobres y a los más necesitados con dignidad. Por eso, desde esta noble inquietud, antes de poner en marcha la Escuela de Asistentes Sociales «San Vicente de Paúl» de Martínez Campos, estas dos sencillas pero grandes mujeres, dedicaron unos años de su vida a recoger información para ver cómo podían hacer realidad sus inquietudes y preocupaciones. Como he dicho, eran entonces los años cincuenta en España y la realidad económica, social, política, educativa, y cultural era muy distinta a la actual. Y en ese contexto histórico, sociopolítico y sociocultural, de España, estas dos religiosas, Sor Beatriz y Sor Patro, viajaron por distintos países de Europa y de Estados Unidos de América buscando información sobre qué era eso de la Formación de los Asistentes Sociales y/o de los Trabajadores Sociales, y de qué manera podían ellas implantar en Madrid esa formación. Ya de vuelta a casa, en el curso académico 1955-1956, las Hijas de la Caridad, con las ideas más o menos claras en sus cabezas, decidieron abrir la Escuela de Asistentes Sociales «San Vicente de Paúl» en Martínez Campos, n.º 18, siendo ésta una de las primeras Escuelas de estas características, pionera, en España, en donde se mantendría durante 27 años, desde 1955 hasta 1982.

Fue en el curso 1982-1983 cuando la Escuela de Asistentes Sociales de las Hijas de la Caridad de Martínez Campos pasa a integrarse en la Universidad Pontificia Comillas de Madrid, como Escuela Universitaria de Trabajo Social «San Vicente de Paúl». Desde entonces hasta hoy han pasado 24 años y en estos años podemos diferenciar dos períodos claramente diferenciados. Uno fue el período de la Escuela Universitaria de Trabajo Social «San Vicente de Paúl», entre los años 1982 y 2001, y otro es el período actual, en el que los estudios de Trabajo Social están integrados en el Departamento de Sociología y Trabajo Social dentro de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales de Comillas.

En el primer período (1982-2001) tres fueron los Directores de la Escuela de Trabajo Social de Comillas. El primero fue el P. Adolfo Díaz-Nava, S.J., que dirigió la Escuela durante nueve años (1982-1991). El segundo fue el P. Miguel Juárez, S.J., que dirigió la Escuela durante seis años (1991-1997), quien además había sido Subdirector de la misma, con el P. Nava de Director, entre 1988-1991. Y el tercero, entre 1997-2001, fue Director D. Pedro Cabrera, quien además había sido Subdirector con Miguel Juárez de Director durante seis años (1991-1997). En esta etapa de la Escuela de Trabajo Social han colaborado siempre muy estrechamente con los directores: en la coordinación del área de prácticas, Dña. Rosario Paniagua y en secretaría, Dña María Dolores Rodríguez.

Y el segundo período, que se inició en el 2001, coincidiendo con una reestructuración de centros dentro de la propia Universidad Comillas, los estudios

de Trabajo Social, junto con los estudios del 2.º ciclo de Sociología, se integraron en el Departamento de Sociología y Trabajo Social dentro de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales (2001-2006), siendo nombrado Decano de la misma el P. Miguel Juárez, S.J., al frente de la cual sigue estando actualmente, y teniendo como Jefes de Estudio de Sociología y Trabajo Social, primero al Prof. Manuel Gil, y actualmente a la Profra. Almudena Juárez.

Según los datos de nuestro archivo, han sido más de 2500 los alumnos los que han conseguido el Título de Diplomados en Trabajo Social por Comillas. Durante todos estos años formando trabajadores sociales en Comillas, tanto en la etapa de la Escuela como la etapa actual, hemos querido formar muy buenos profesionales trabajadores sociales. Y este empeño de querer formar muy buenos profesionales del trabajo social seguimos y seguiremos en los cincuenta próximos años. Esta es la razón de la última reestructuración de centros y de nuestra apuesta porque los Diplomados en Trabajo Social de Comillas y de otras Escuelas de España tengan la posibilidad de poder continuar su formación en la licenciatura y en el doctorado de sociología. Con sólo dos años más de estudios, los diplomados en trabajo social pueden licenciarse en sociología y después pasar al doctorado. Si me lo permitís, he de señalar que la sociología de Comillas ha pretendido expresamente dar más formación a los trabajadores sociales en dos especialidades muy propias de sus perfiles profesionales. *Son las especialidades de intervención social y de gestión social*. Por otra parte, la sociología de Comillas es una sociología muy práctica profesionalmente, para lo cual se le ha dotado de un excelente Laboratorio de Investigaciones Sociales. La experiencia de los últimos años (2001-2006), así como las promociones de sociólogos que ya han terminado sus estudios, nos dicen que ésta iniciativa ha supuesto un avance importante en la formación de los trabajadores sociales de Comillas y de otras universidades españolas y americanas.

2. MIRANDO AL FUTURO: HACIA LOS NUEVOS PERFILES FORMATIVOS DE GRADO Y POSTGRADO DE LOS TRABAJADORES SOCIALES EUROPEOS

Permitirme ahora unas palabras sobre el posible futuro del Trabajo Social en Comillas. Como sabéis, el lema actual de nuestra universidad es «*El valor de la excelencia*». En estos momentos de grandes cambios nos interesa mucho resaltar que el empeño educativo fundamental de Comillas es «*El valor de la excelencia*», cuya concreción más clara es, según nuestro Proyecto Educativo, poner un empeño especial en «*la formación integral de la persona*». ¿Qué significa esto? Esto significa que queremos dar a nuestros alumnos un nivel

«excelente en conocimientos, en destrezas y en habilidades profesionales, al mismo tiempo, que pretendemos también que todos nuestros profesores y alumnos integren en su formación *valores humanos y sociales fundamentales*». Queremos expresamente que la formación que damos en Comillas pase necesariamente por el respeto y el compromiso con las personas y con la sociedad. Esto, sin duda, nos hace más libres, más justos y más solidarios con nosotros mismos y, sobre todo, con los demás.

Teniendo en cuenta el gran marco del «valor de la excelencia» y de «la formación integral de la persona», las exigencias del nuevo Espacio Europeo de Educación Superior de Bolonia son un reto y son también una gran oportunidad para diseñar *los nuevos perfiles formativos y profesionales de grado y de postgrado de los Trabajadores Sociales Españoles y Europeos*. En resumen cuatro son las grandes novedades más significativas a las que tendremos que enfrentarnos: 1. La metodología docente del profesor deberá centrarse más en el aprendizaje del alumno; 2. La nueva configuración de los Créditos ECTS; 3. Las prácticas externas de los alumnos en empresas o en instituciones, así como el proyecto final del grado; y 4. La movilidad de los estudiantes y de los profesores por Europa. Estas son cuatro grandes novedades que ya estamos empezando a trabajar pensando en los nuevos perfiles formativos y profesionales de los Trabajadores Sociales Españoles y Europeos del 2010.

El interés de estas cuatro novedades es tan grande que hemos creído necesario organizar el VI FORO de Trabajo Social de Comillas con ese tema, tal y como podéis ver en el Programa de Actividades de los 50 Años que os hemos entregado. Os lo recuerdo. El VI FORO de Trabajo Social tendrá lugar los días 25 y 26 de Abril en Comillas, en su sede de Canto Blanco. En estos momentos estamos ultimando el programa y quienes lo deseen podrán verlo muy pronto colgado en nuestra página Web: www.upcomillas.es. Pretendemos que este Foro sea un lugar de encuentro y de discusión importante sobre los nuevos perfiles formativos de los trabajadores sociales europeos. La asistencia es gratuita y os invito a que participéis.

3. PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA DE ACTIVIDADES DE LOS 50 AÑOS

Como podéis ver en el Programa, hemos querido organizar un programa de actividades ambicioso y variado en tres sedes diferenciadas:

Una es este lugar de las Hijas de la Caridad, en Martínez Campos, que fue la sede de una de las Primeras Escuelas de Asistentes Sociales en Madrid. En esta sede estamos celebrando este Acto Solemne Oficial de Conmemoración Inaugural de los 50 años.

Otra es la sede del Colegio Profesional de Trabajadores Sociales de Madrid de la Gran Vía, n.º 16, en donde se están celebrando un Ciclo de Conferencias dadas por los Profesores de Trabajo Social de Comillas; y

La tercera es la sede de la Universidad Pontificia Comillas, lugar donde se imparten los estudios de Trabajo Social. En esta sede de Comillas, Canto Blanco, tendrán lugar los siguientes actos:

1. La Conferencia de D. Pedro Meca, titulada: *Humanizar el Trabajo Social, humanizar la sociedad: lo humano más allá de la subsistencia.*
2. La I Jornada de los Alumnos de Trabajo Social de Comillas, titulada: *Las drogodependencias desde la perspectiva del Trabajo Social.*
3. Las III Jornadas de *Género y Trabajo Social: Mujer y Discapacidad.*
4. La Jornada del Servicio para el Compromiso Solidario y la Cooperación para el Desarrollo sobre: *Los objetivos de desarrollo del milenio.*
5. El VI Foro de Trabajo Social: *Hacia un nuevo perfil formativo de los trabajadores sociales europeos.*
6. Una exposición de libros de trabajo social en la que se recoge: *La historia del Trabajo Social a través de su literatura.*
7. Una exposición de fotografías en la que se recoge: *La historia del trabajo social en las Escuelas de Asistentes Sociales de Martínez Campos y de Trabajo Social de Comillas;* y
8. Una exposición de la Investigación: *50 Años de Acción Social y Solidaridad en Madrid (1956-2006)*, realizada por los profesores del Departamento de Sociología y Trabajo Social de Comillas y que se exhibirá al público en Madrid entre los meses de noviembre y diciembre del 2006.

4. AGRADECIMIENTOS

Finalmente, quiero agradecerlos pública y personalmente a todos y todas vuestra presencia en este Acto Solemne de Conmemoración de los 50 Años Formando Trabajadores Sociales. A los antiguos alumnos y alumnas de la Escuela de Asistentes Sociales de las Hijas de la Caridad y de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid muchas gracias por venir. Mi agradecimiento especial al Rector de la Universidad, P. José Ramón Busto, S.J., por su apoyo generoso e incondicional; a la Visitadora Provincial de las Hijas de la Caridad y su equipo de gobierno, Sor Mari Cruz Gutiérrez, por su cariñosa acogida en su casa; al Presidente del Grupo Norte, D. José Rolando Álvarez Valbuena, por su presencia y patrocinio de estos actos; a los Profesores, Alumnos, y Personal de Administración y Servicios del Departamento de Sociología y Trabajo Social de Comillas por su

entrega y dedicación a la organización de las actividades de estas celebraciones; a los Profesores y Profesoras que han pasado por nuestras dos Escuelas y ahora están en otras tareas; a todas y todos los profesionales, trabajadores sociales, colaboradores de la red de nuestros centros de prácticas, sin cuya generosa participación en nuestro proyecto formativo, esto no habría sido posible. A todas y todos, presentes o ausentes, que habéis estado entre nosotros y con nosotros, nuestro agradecimiento más sincero y cordial. Muchas gracias.

Madrid, 28 de febrero de 2006.